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RINGKASAN DATA DIRI KEY INFORMAN DAN INFORMAN 

ARTOTEL GAJAHMADA SEMARANG 

Tim 

Manajemen 

Jabatan Umur Pendidikan 

Terakhir 

Lama 

Bekerja 

Key 

Informan 

Manager HR 38 D4 3 tahun 

Informan Manager 

Accounting 

31 S1 2 tahun 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

61 

Program Studi Manajemen FEB UNIKA Soegijapranata 

 

 

 

 

 

 

 

LAMPIRAN 2 
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Informan Yth, 

Saya Guntur Iman Kuncoro Mahasiswa Program Studi Manajemen 

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Katolik Soegijapranata Semarang 

yang hendak melakukan penelitian yang bertemakan tentang “Analisis 

Deskripsi Penerapan Praktik Green Human Resource Management Pada 

Artotel Gajahmada Semarang” untuk itu saya mohon kesediaan Bapak/ Ibu/ 

saudara/ i untuk menjawab pertanyaan wawancara ini sesuai dengan 

pendapat saudara. Atas kesediaan dalam menjawab dengan jujur dan sebaik-

baiknya saya ucapkan terima kasih. 

 

Identitas Key Informan : 

1. Jabatan : Manager 

2. Pendidikan : D4 

3. Lama kerja : 3 tahun 

4. Departemen  : Human Resource 

 

Identitas Informan : 

Jabatan : Manager 

Pendidikan : S1 

Lama kerja : 2 tahun 

Departemen : Financial & Accounting 

 

Pertanyaan tentang Green Business 

Perencanaan Sumber Daya Manusia Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Berapa jumlah karyawan yang 

bekerja pada hotel? 

Keseluruhan 55 karyawan 
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Bagaimana cara manajemen untuk 

menganalisis kebutuhan akan jumlah 

karyawan hotel? 

Pada dasarnya secara department 

dibagi menjadi 2, operational dan 

back office. Operational dibagi 

berdasarkan okupensi hotel, maka 

saat okupensi diatas 50% maka itu 

full meaning jadi indikatornya dari 

situ. Kalo untuk back office karena 

jam kerjanya dari senin sampai 

jumat dari jam 9 sampai jam 6. 

Bagaimana perencanaan sdm terkait 

kegaitan yang ramah lingkungan 

pada hotel? 

 

 

Kalau untuk kegiatan ramah 

lingkungannya kami so far masih ke 

CSR lingkungan saja sih, jadi bantu 

bersih-bersih. kalo untuk internalnya 

kami bekerjasama juga dengan pihak 

pengelola sampah di rapel namanya, 

jadi itu ada beberapa sampah yang 

dipilah-pilah antara plastik, botol 

kaca atau yang dapat dikelola 

sendiri. Kalau untuk yang organik 

kebetulan memang kami belum 

handle, jadi kami diserahkan semua 

pada yang pengelola sampah itu 

sendiri. Sebenarnya tahun lalu kami 

ada program pada kitchen atau FB 

yang di outletnya itu ada dibagi 

sampahnya, jenis sampahnya 

dibedakan organik sama anorganik 

tapi ternyata memang kami belum 
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cukup punya komitmen tinggi untuk 

konsisten dilakukan itu jadi itu 

masih proses sih. 

Desain dan Analisis Pekerjaan Hijau 

Manager HR 

Pertanyaan Jawaban 

Apakah hotel memasukkan unsur 

lingkungan ke dalam job desc dan 

job spec? 

kalau secara gamblang tidak ada 

ditulis dalam job desk maupun job 

spek bahwa untuk peduli terhadap 

lingkungan memang belum ada. 

Tapi lebih ke pada pendekatan 

personalnya masing-masing sih, 

untuk lebih peduli terhadap 

lingkungan hotel terutama. Jadi 

kalau yang tertulis di job desk kita 

belum ada dan disop pun kita belum 

ada. Cuman kadang beberapa 

semenjak pandemi, hotel sudah 

mengeluarkan memo untuk list 

service misalnya lampu, ac, atau 

kipas dimatikan saat memang kalau 

sudah tidak digunakan lagi. Lampu-

lampu juga ada timer sendiri kalau di 

memo ada, tapi kalau untuk job deks 

itu memang belum ada. kalau memo 

dari manajemen itu sudah dikeluarin, 

untuk penghematan energi. 

Apakah hotel merancang jabatan 
Belum ada, tapi sejauh ini masih 
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baru yang berfokus pada manajemen 

lingkungan? 

dihandle oleh chief engineering jadi 

ada komite sendiri untuk 

pengelolaan sampah. Jadi kalau 

secara program engineering yang 

pegang. soal tanaman ataupun 

pengguanaan listrik juga dibawah 

engineering. kalau untuk 

perawatannya dibawah 

housekeeping, cuman untuk secara 

program atau pengadaan dibawah 

engineering. 

Karyawan 

Apakah anda melakukan job desk 

terkait unsur lingkungan di dalam 

pekerjaan anda? 

Untuk job desk pasti ada berupa 

memo, apalagi kita ini dari 

department accounting pasti 

penggunaan kertasnya banyak 

makanya semenjak saya bergabung 

di department ini saya benar-benar 

mengurangi penggunaan kertas. 

Sebisa mungkin apabila terdapat 

kesalahan dalam proses cetak atau 

copy dokumen, kita tidak 

membuangnya akan tetapi 

menggunakan sisi yang masih 

kosong pada kertas dokumen 

tersebut. 

Apakah anda memiliki job spec 

terkait unsur lingkungan untuk 

Tidak ada 
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menyelesaikan pekerjaan anda? 

Bagaimana penerapan dari jabatan 

anda yang memiliki fokus terhadap 

lingkungan? 

Fokus terhadap lingkungan secara 

spesifik nggak ada, cuman kita lebih 

focus pada pemeliharaan ke 

keuangan si. Jadi misal departeman 

lain atau owner menginginkan 

kebutuhan untuk memenuhi 

lingkungan hotel agar tetap green, 

nah kita sebagai tim accounting 

mendukung dengan melakukan 

pembelian terkait kebutuhan green 

apa saja yang dibutuhkan. Jadi 

secara tidak langsung kita terlibat 

juga dalam aktivitas atau penerapan 

hijaunya. 

Rekrutmen Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan 
Jawaban 

Bagaimana kebijakan dalam proses 

rekrutmen hijau? 

Jadi kalau untuk proses rekrutmen 

hijau, kami memprioritaskan saat 

pendaftaran atau pembukaan 

lowongan. Proses pendaftaran atau 

pembukaan lowongan kami sharenya 

lewat media online kami saja, jadi 

tidak menggunakan media kertas. 

kemudian kalau untuk proses 

rekrutmennya sendiri, pertama itu 

saya menawarkan untuk mengisi 

lewat pdf, kemudian juga ada papi 
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kostick tes, psikologi tes, terus juga 

saya share Google link/formnya 

untuk diisi nanti hasilnya saya urus 

sendiri. Tapi untuk pemberkasan 

yang masuk ke HR tetap saja saya 

harus pegang hardcopynya juga, jadi 

saat perekrutmen proses awal sortir 

memang kami semua so file tapi 

begitu sudah masuk ke penilaian 

bentuknya sudah hardcopy lagi. 

Bagaimana nantinya jika karyawan 

tidak memiliki ilmu  pemeliharaan 

lingkungan ? 

Jadi kami terus melakukan 

pendekatan-pendekatan dari sisi 

coaching. jJadi tetap harus dijaga 

agar tetap satu tujuan untuk menjaga 

hotel ini. 

 

Siapa saja yang turut andil dalam 

menentukan syarat untuk bekerja di 

hotel? 

Jadi stepnya ada 3. pertama, saya 

sebagai HR selaku proses sortir 

pertama, lalu kedua itu ada 

departement yang terkait, kemudian 

ketiga kalau level Supervisor sampai 

HOD itu sampai ke GM tapi kalo 

untuk staff biasa itu hanya sampai 

HOD saja. Jadi kalo supervisor ke 

atas ada 3 pihak yang ikut ambil 

adil, tapi kalo staff kebawah cuman 

2 pihak saja. 

Apa yang menjadikan hotel 

memasukan unsur pengelolaan 

Pertimbangannya berdasarkan pada 

penilaian kami terhadap pribadi 
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lingkungan dalam proses rekrutmen? tersebut apakah memang support 

terhadap lingkungan, apakah cukup 

ramah lingkungan orangnya. Karna 

tidak bisa dipungkiri hotel ini benar-

benar harus dirawat, dijaga 

penampilannya, sekecil apapun 

sampah tetap harus diperhatikan dan 

ada kalanya pada proses rekrutmen 

saya menanyakan hal tersebut. 

Karyawan 

Pertanyaan 
Jawaban 

Dimana anda mendapatkan 

informasi mengenai lowongan 

pekerjaan pada hotel ini? 

Dari Instagram di HHRMA (Hotel 

Human Resources Manager 

Association) itu kan himpunan hrd-

hrd se-Semarang yang ngeshare tuh. 

Pada saat itu disini (Artotel) ada 

lowongan kerja sebagai chief 

accounting terus aku kirim cv ku 

melalui email jadi engga pake kertas. 

Apa yang membuat anda tertarik 

untuk bekerja di hotel ini? 

Pertama dari sisi brandingnya, 

Artotel kan kalo dari sisi orang-

orang perhotelan bener-bener sudah 

terkenal yaa, Hotel Lifestyle pertama 

di Indonesia apalagi di Semarang 

baru satu waktu itu. Kemudian yang 

kedua dari jenjang karir ku juga sih, 

dulu tuh aku sempat di hotel bintang 

2 terus ini grade kan bintang 3 tuh 

jadi kayak lebih pada kenaikan grade 
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si. 

Seleksi Hijau 

Manajer HR atau PIC 

Pertanyaan 
Jawaban 

Apakah terdapat unsur lingkungan 

pada aturan seleksi di hotel? 

Kalau untuk aturan bakunya kita 

belum ada sama sekali, tapi memang 

lebih ke pertanyaan-pertanyaan yang 

jawabanya bisa diambil kesimpulan 

bahwa orang atau calon kandidat 

tersebut cukup kompeten kalo 

semisal dalam hal untuk ramah 

lingkungannya. 

Apakah proses seleksi dilakukan 

secara online atau offline? 

Kalau lokasi kandidat berada di 

semarang maka akandilakukan 

secara offline, tapi kalau kandidat 

berada di luar semarang maka akan 

dilakukan melalui online. 

Dalam seleksi berkas apakah 

karyawan yang memasukkan unsur 

lingkungan hijau akan dijadikan 

sebagai kandidat karyawan? 

Bisa jadi seperti itu, jadi faktor 

penunjang juga salah satunya kalo 

memang bisa, tapi aspek lain juga 

lebih kepada kompetensinya saja sih. 

Terkait pertanyaan yang diajukan 

kepada calon karyawan apakah 

sudah mencantumkan unsur 

lingkungan? 

Belum ada. 

Bagaimana cara yang dilakukan 

pada saat menguji calon karyawan 

akan perilakunya yang ramah 

lebih ke coaching atau training saja. 
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lingkungan? 

Karyawan 

Pertanyaan 
Jawaban 

Bagaimana proses seleksi yang Anda 

jalani? 

Tahap awal kita tuh semuanya 

dikasih link untuk psikotes dan kita 

harus mengisi psikotes ini. Tes 

berupa pilihan ganda, kita pakai link 

web yang mana artotel udah pakai 

web apapun tesnya. Terus kalau 

udah oke lulus tesnya, kita interview 

sama kepala accounting pusat dan 

pada waktu itu masih di sini kepala 

accounting pusatnya. Kemudian 

kalau udah lolos selanjutnya aku 

masuk ke gm corporate. setelah 

seminggu kemudian aku diinfo kan 

diterima, jadi ada waktu 1 minggu 

lama prosesnya. 

Apakah dalam berkas Anda 

mencantumkan bahwa Anda peduli 

terhadap lingkungan? 

Kalau mencantumkan si engga, 

cuman dengan saya mengirimkan 

berkas file melalui email menurut 

saya sudah baik dalam mendukung 

kepedulian lingkungan jadi kita tidak 

perlu menggunakan paper dalam 

pengumpulan berkas. 

Apakah pada saat proses seleksi 

Anda diuji  kepedulian Anda 

terhadap lingkungan ? 

Tidak ada. 

Apakah pada saat proses seleksi Pemeliharaan lingkungannya kalau 
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apakah Bu Pika diberitahukan 

tentang peraturan Hotel terkait 

tentang pemiliharaan lingkungan? 

secara kayak hijau sih nggak begitu, 

cuma kalau secara pepperles tuh kita 

udah banyak banget kayak misal 

pada departemen Food and Beverage 

khususnya penggunaan sedotan yang 

kita gunakan udah nggak 

menggunakan plastik tapi 

menggunakan stainless jadi kita 

bener-bener no plastik. Jadi kalau 

misal pesan makanan pada hotel kita 

juga tempat bungkus atas tasnya 

menggunakan paper si jadi bener-

bener tidak menggunakan plastik. 

Dan kalau untuk dept Financial and 

Accounting kita lebih pada 

pengurangan penggunaan kertas si. 

jadi kalau kertas-kertas yang masih 

layak/bisa untuk dipakai lagi kita 

akan pakai lagi. 

Induksi Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan 
Jawaban 

Bagaimana kebijakan di dalam 

Proses pengenalan lingkungan 

pekerjaan di hotel? 

Pada saat induction itu saya ada 

waktu 2 jam, di hari pertama masuk 

kerja induction dengan HR terlebih 

dulu. 

Apakah kebijakan yang dilakukan di 

hotel sudah menerapkan unsur 

Sudah ada beberapa, karna dari 

company profile sendiri dari artotel 

grup juga sudah disampaikan dan itu 
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lingkungan hijau ? merupakan salah satu visi misinya 

artotel untuk menjaga ekosistem. 

Jika sudah, unsur apa saja yang 

sudah di berikan di dalam 

pengenalan lingkungan pekerjaan 

hijau di hotel?  

 

Dengan menyediakan dan 

mengembangkan produk ramah 

lingkungan. Sesuai dengan misi 

yang tercantum dalam company 

profile artotel group. 

Bagaimana tahapan yang dilakukan 

perusahaan dalam proses pengenalan 

lingkungan pekerjaan hijau di hotel? 

proses induksi awal itu kami 

melakukan pengenalan melalui 

company profile dari sisi artotel grup 

dan juga dari nilai-nilai perusahaan 

kami sampaikan. kalo dari sisi 

greennya kami sisipkan pada saat 

bagian value perusahaan 

disampaikan. 

Bagaimana cara perusahaan 

membuat karyawan baru terbiasa 

dengan kebijakan yang dilakukan 

perusahaan yang menerapkan unsur 

lingkungan hijau ? 

Selagi kami melakukan dengan 

konsisten maka saya rasa hasilnya 

juga bisa terlihat. Tapi masalahnya 

memang ada beberapa kendala atau 

hambatan yaitu kurang konsisten 

saja, jadi memang butuh waktu 

untuk membiasakannya lagi. 

Rencana kedepan apakah ada 

persiapan untuk mengembangkan 

program proses pengenalan 

lingkungan pekerjaan hijau di hotel? 

Sudah ada tahun ini, tapi saya masih 

belum tau ada gambarannya. Jujur 

saya masih fokus handle HR 

mungkin dalam beberapa bulan 

kedepan baru bisa fokus pada 

program tersebut, karna ini masih 

handover juga atau peralihan. 
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Bagaimana pelaksanaan program 

proses pengenalan lingkungan 

pekerjaan hijau yang 

diselenggarakan di hotel ini ? 

Untuk pelaksanaannya sudah sesuai 

dengan yang diharapkan walaupun 

belum full seperti yang kami 

harapkan kalau secara hasilnya 

(sedang dalam proses) 

Dari pelaksanaannya sendiri apakah 

terdapat masalah atau kendala dalam 

induksi hijau? 

Lebih ke konsistensi aja si 

kendalanya, jadi yang menjadi pihak 

yang membantu saya untuk 

memastikan itu sudah berjalan 

dengan konsisten itu masih belum 

terpenuhi. Jadi memang harus ada 

banyak pihak atau department yang 

ikut membantu dan selalu 

mengingatkan. 

Karyawan 

Apakah anda sudah pernah 

mengikuti program proses 

pengenalan lingkungan pekerjaan 

hijau? 

Mungkin karna background saya 

accounting jadi tidak ada proses 

pengenalan lingkungan hijau, akan 

tetapi dulu pada hotel saya yang 

sebelumnya itu ada namanya CSR 

Lingkungan yang diadakan satu 

tahun sekali, kegiatannya berupa 

pemberikan bibit tanaman pada 

lingkungan sekitar hotel. Cuman 

pada masa sekarang ini karena 

kondisi pandemi CSRnya lebih ke 

pada pemberian alat-alat kesehatan. 

Apakah pada proses pengenalan 

lingkungan hotel, anda diberitahukan 

Iya, kalau disini khususnya pada 

department accounting saya harus 



 

61 

Program Studi Manajemen FEB UNIKA Soegijapranata 

terkait pemeliharaan penggunaan 

energi listrik dan lainnya? 

dapat menekan biaya penggunaan 

listrik. Dan kalau disini kita sudah 

ada yang namanya timer yang secara 

khusus menangani penggunaan 

listrik seperti pada penggunaan ac 

yang telah di atur nyala pada pukul 9 

pagi dan mati secara otomatis pada 

pukul 6 sore. 

Kemudian kalau untuk pengenalan 

akan kegiatan ramah lingkungan 

yang telah dilakukan hotel, apakah 

ada Bu? 

Kegiatan Earh Hour atau 

pemadaman listrik yang biasanya  

dilakukan bersama-sama dengan 

hotel lainnya dan bersifat wajib. 

Kegiatan earthhour dilakukan selama 

1 tahun sekali selama 1 jam dari jam 

9 – 10 malam, lampu-lampu hotel 

dimatikan dan hanya menyisahkan 

beberapa lampu saja yang 

dinyalakan untuk membentuk 

sebuah love yang kemudian di 

dokumentasikan. 

Apakah Ibu Pika mengetahui tujuan 

dari adanya kegiatan tersebut? 

Kalau dari ranah accouting si lebih 

ke pada safing, cuman kalau pada 

ranah yang luasnya lebih ke pada 

ramah lingkungannya si, kayak 

mengurangi penggunaan listrik 

dalam skala yang besar. Kalau 1 

hotel kita anggap minimal total 

biaya penggunaan listrik 10 lah 

dikalikan beberapa hotel yang 
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berpartisipasi kan sudah saving 

penggunaan ramah lingkungan. 

Pelatihan Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan 
Jawaban 

Bagaimana kebijakan dalam 

pemberian pelatihan hijau pada 

karyawan? 

Untuk kegiatan pelatihannya sudah 

ada tapi untuk jadwal bakunya 

tinggal unit masing-masing untuk 

mengembangkan, cuman paling 

tidak ada program-programnya 

setahun 2 - 3 kali setidaknya. 

Bagaimana cara hotel untuk 

mengetahui bahwa penetapan target 

pelatihan hijau sudah tercapai? 

Jadi kami juga menentukan KPI, 

kalau untuk level Supervisor dan 

HOD sudah ada indikatornya tapi 

kalau untuk level staff belum ada. 

Apakah kegiatan pelatihan hijau 

sudah mencapai target yang 

diharapkan? 

Belum, karna memang belum merata 

semuanya (disamping hotel ini 

terhitung masih baru dan masih 

butuh proses). 

Apakah perusahaan manganalisis 

kebutuhan pelatihan karyawan akan 

pemeliharaan lingkungan? 

Kalo untuk hanya kebutuhan 

pemeliharaan lingkungan sendiri 

memang kami belum melakukan 

analisis sama sekali sih. 

Apakah hotel menyelenggarakan 

kegiatan pelatihan, seminar 

pengelolaan lingkungan atau 

kegiatan hijau lainnya? 

Sejauh ini belum ada kalau untuk 

pelatihan atau seminar khusus green. 

Tapi kalau untuk tindakannya sudah 

ada, kita ada kegiatan 2 minggu 

sekali harus melakukan bersih-bersih 

bersama seluruh karyawan di area 
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parkir kami atau pun didalam hotel. 

Apakah terdapat kendala yang 

dialami dari kegiatan pelatihan 

hijau? 

 Sejauh ini belum ada. 

Saya dengar hotel ini berkontribusi 

dalam kegiatan Earth Hour, bisa 

dijelaskan lebih lagi bu terkait 

kegiatan tersebut? 

 

Jadi itu lebih ke bentuk komitmen 

kami untuk support kegiatan tersebut 

setiap bulan Desember, jadi kami 

melakukan pemadam lampu pada 

area publik selama 1 jam dari jam 8 

sampai jam 9. Dan sebelumnya kami 

akan menginformasikan ke pada 

seluruh tamu hotel, bahwa kami 

sedang mensupport kegitan ini. 

Untuk kamar tamu hotel tidak kami 

matikan lampunya, hanya pada area 

publik saja. 

Karyawan 

Apakah hotel memberikan pelatihan 

khusus terkait tentang kesadaran 

akan lingkungan? 

Kita biasanya terdapat training dari 

departemen Engineering terkait 

tentang saving sumber daya/energy 

untuk back office dan front office. 

Departemen engineering lebih 

kepada kepada pemeliharaannya dan 

kita lebih kepada pelaksanaannya. 

Dan untuk Housekeeping 

diusahakan semua barang sudah 

berada ditrolli jadi engga naik turun 

lift (engga pemborosan listrik). 

Terus juga kita terdapat jadwal kalau 
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F&B kan ada room services itu kan 

pasti ada piring-piring kotor, dan itu 

pengambilan piring tersebut sesuai 

dengan jadwal jam 12 sama jam 3 

agar pengambilan piring tidak 

dilakukan secara bolak-balik dan 

naik turun lift. 

Dari kegiatan pelatihan tersebut 

apakah anda sudah dapat 

menerapkannya? 

 

Kalau dari sisi accounting si ga 

begitu ngabisin penggunaan sumber 

energy pada lift yaa, karna 

accounting sendiri kerjanya lebih 

focus pada kantor ini saja, dan turun 

atau naik lantai menggunakan lift 

apabila pada saat jam makan siang 

ataupun terdapat keperluan lain. 

Kalau dulu pada masa pandemic 

awal memang terdapat jadwal dalam 

penggunaan lift karna pada waktu itu 

kita benar-benar konsen akan saving 

energy, cuman sekarang karena 

kondisi sudah stabil dan kebutuhan 

juga lebih banyak kita tidak seketat 

dulu. Dan dulu juga presensi ada di 

lantai atas, jadi seperti security harus 

naik ke lantai atas menggunakan lift 

hanya untuk presensi saja. Tapi 

sekarang presensi sudah ada 

dibawah jadi tidak perlu 

menggunakan lift hanya untuk 
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presensi. 

Apakah anda pernah menerima 

pendidikan atau pengalaman terkait 

tentang pengelolaan lingkungan? 

Kalau untuk pendidikan yang intens 

sih engga, paling sosialisasi aja sih 

yang saya dapatkan. Dan soal limbah 

kita juga ada MoU, mana limbah 

yang B3 kita bayar vendor dan 

mereka yang ambil dan kelola. Tapi 

kalo untuk limbah seperti kardus, 

plastic aqua botol, dan lainnya kita 

malah yang dibayar sama mereka. 

Dari adanya kegiatan tersebut 

apakah membuat anda lebih dapat 

tergerak atau motivasi untuk lebih 

lagi berkontribusi dalam pelestarian 

lingkungan? 

Iyaa, kan juga kita pingin nya hidup 

green banget kan.  Kalau bisa 

mengurangi menggunakan 

kendaraan pribadi dan lebih memilih 

menggunakan transportasi umum 

untuk meminimalkan popusi udara. 

Dan kalau mau pergi dengan jarak 

yang dekat, kita lebih baik berjalan 

kaki. 

Manfaat apa saja yang anda terima 

dan rasakan dari adanya kegiatan 

sosialisasi pengelolaan lingkungan?  

Didalam segala kehidupan pasti 

mengalami adanya perubahan 

meskipun perubahan tersebut tidak 

secara signifikan. Cuman setidaknya 

kita dapat berpikir dan sadar kalo 

kita bisa saving kenapa engga, terus 

kalo kita bisa menanam kenapa 

engga. Seperti pada lantai atas hotel 

ini, ada tuh tumbuhan daun mind 

jadi kita tuh ga pernah beli, kita 
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menanam sendiri. Jadi sekecil atau 

sesimpel apapun tanaman itu kita 

tanam. Terus kalo yang saving mulai 

dari anak ku sih aku bilang, kalo 

main hp atau nonton tv harus 

dibatasi. 

Evaluasi Kinerja Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Apakah hotel memiliki ketentuan 

atau kebijakan dalam mengevaluasi 

kinerja hijau? 

Kalau untuk ketentuan penilaian 

kinerja hijau kami belum ada, paling 

lebih ke dasar-dasar nya saja terkait 

penghematan energy seperti kipas 

atau ac bila tidak digunakan 

dimatikan (tidak tertulis secara jelas 

penilaian hijaunya). 

Kalau untuk kegiatan evaluasi 

kinerja dilakukan secara bersama-

sama atau personal? 

Setiap personal/individu, dan 

kegiatan evaluasi kinerja dilakukan 1 

tahun 2x. 

Siapa saja yang ikut ambil bagian 

dalam proses evaluasi kinerja? 

Secara level jabatan, Staff itu yang 

mengevaluasi Supervisor, kalo 

supervisor ke atas itu yang akan 

mengevaluasi HOD dan GM. 

kemudian untuk eksekusinya akan 

masuk ke HR, jadi nanti saya yang 

akan mengobrol lagi dengan 

karyawan tersebut. 

Apakah ada alat bantu untuk 

mempermudah dalam kegiatan 

Kami pakai KPI dan untuk 

penilaiannya sendiri inputnya masih 
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evaluasi kinerja? di hardcopy jadi belum di submit 

secara online. 

Apa target yang diharapkan dari 

kegiatan evaluasi kinerja terkait 

pengelolaan lingkungan pada hotel? 

 

Kalo targetnya sendiri, kami 

sebenarnya lebih menyasar ke setiap 

person yang ada disini. Jadi lebih ke 

pada SDMnya lebih dulu, maka kalo 

SDMnya secara basic sudah betul-

betul pegang value bahwa mereka 

punya peran penting dalam 

memelihara lingkungan maka sarana 

apapun yang disediakan akan 

dipergunakan sesuai dengan 

kebutuhan. Dan untuk sarana sendiri 

kami masih dalam proses. 

Untuk tahapannya sendiri dalam 

proses evaluasi kinerja hijau seperti 

apa bu? 

Kalau untuk evaluasi kinerja 

hijaunya kami belum ada. 

Apa standar kinerja hijau yang 

diterapkan hotel? 

Kalo untuk tertulis tidak ada, tapi 

sepanjang hotel dalam keadaan 

bersih tanpa adanya sampah dan 

mesin-mesin berjalan dengan baik 

tanpa adanya pemborosan maka itu 

sudah menjadi indikator dalam 

standar kinerja hijau kami. 

Apakah terdapat kendala atau 

hambatan dalam proses kegiatan 

evaluasi kinerja hijau dan penetapan 

standar kinerja hijau? 

Sejauh ini belum ada kendala. 

Dalam pelaksanaan evaluasi kinerja Kembali pada proses coaching lagi 
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hijau, apabila didapati karyawan 

yang belum menerapkan 

pemeliharaan lingkungan maka 

tindakan apa yang diambil? 

 

Apakah hotel memberikan feedback 

kepada karyawan? 

Iyaa, kami ada program semacam 

pemberian reward pada karyawan 

yang telah mencapai targetnya. Dan 

karyawan tersebut juga akan disebut 

namanya untuk pujian karena telah 

mencapai targetnya, serta pemberian 

penghargaan dalam bentuk poin. 

Cuman sejauh ini masih sedikit 

sekali yang terima. 

Karyawan 

Apakah hotel memperkenalkan atau 

memberitahukan tentang apa saja 

indikator yang harus dilakukan pada 

saat evaluasi kinerja? 

Iyaa, biasanya indikator evaluasi 

yang saya dapatkan yaitu ketepatan 

waktu (deadline) dan keterampilan 

komunikasi (blak-blakkan) dalam 

bekerja. Kalau dari sisi accounting 

saya sering deadline, jadi suka 

mengulur-ulur waktu pekerjaan. 

Kalau untuk indikator evaluasi 

terkait lingkungan, kita dalam 

penggunaan listrik atau pun kertas 

sudah cukup baik, cuman kalau dari 

sisi plastic si kita agak kurang 

optimal karena bila mana terdapat 

permintaan yang mengharuskan 

menggunakan kemasan plastic untuk 
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melindungi dokumen ataupun 

produk lainnya dari panas, dingin 

maupun basah. 

Harapan apa yang anda inginkan 

agar hotel dapat selalu berpartisipasi 

dalam kelestarian lingkungan? 

kalau berpartisipasi lebih kepada 

CSR pada Lingkungannya. Dan 

sebenarnya tim internal kita 

memiliki planning yang mana kita 

pingin ada yang namanya pengisian 

mobil listrik jadi lebih dapat 

mengurangi bbm yang dipakai, 

cuman bahas legalnya aja si agak 

panjang, legalnya harus dapat 

menyediakan tempatnya yang 

mendukung untuk pengisian mobil 

listrik tersebut. Kemudian harapan 

selanjutnya dari sisi tanaman karna 

memang tempat kita terbatas, tapi ini 

sebenarnya sudah maksimal banget 

si didalam lobby pun kita sudah ada 

tanaman. Harapannya lagi dalam 

pemanfaatan air agar dapat 

maksimal, sebenarnya kita juga 

memiliki tempat penampungan air 

hujan/tendon agar dapat menghemat 

biaya air pam dan tempat 

penampungan air tersebut harus ada 

filter untuk menyaring air hujan agar 

aman digunakan. Dan untuk listrik, 

kita si pingin adanya alat untuk 
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memanfaatkan cahaya matahari 

untuk menghasilkan listrik. 

Kalau boleh tau Bu pada setiap meja 

kantor terdapat tanaman hidup 

beserta dengan vas dan airnya, 

apakah itu diwajibkan? 

Sebenarnya itu merupakan program 

dari GM kita, karna sebelumnya 

tanaman kita itu berupa bunga yang 

kalau ditaruh vas pasti layu dan 

mati. Dan sekarang berupa tanaman 

yang dapat berkembang dan 

diharapkan dengan adanya tanaman 

ini juga greennya juga dapat jalan. 

Didalam memenuhi kebutuhan 

produk hotel, apakah diharuskan 

mencari produk yang ramah 

lingkungan? 

Iyaa, sebisa mungkin kita diharuskan 

untuk mendapatkan kebutuhan 

produk yang ramah lingkungan apa 

lagi Artotel. Produk- produk seperti 

plastik yang mudah terurai, dapat 

didaur ulang, dan tidak merusak 

lingkungan. 

Manajemen Penghargaan Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Apakah hotel memiliki kebijakan 

dalam memberikan penghargaan 

finansial atau pun non finansial bagi 

karyawan yang telah melakukan 

kegiatan hijau? 

belum ada, pemberian penghargaan 

hanya baru berupa pujian dan 

pengakuan bagi karyawan yang telah 

melakukan kegiatan ramah 

lingkungan. 

Karyawan 

Apakah Artotel memberikan 

penghargaan bagi karyawan yang 

telah menerapkan kegiatan 

Secara reward sih engga, cuman 

karna kita udah ada karyawan 

tersendiri yaitu Pak Tri yang mana 
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kelestarian lingkungan? dia selaku gardener kita yang 

menghendel semua tanaman yang 

ada di hotel ini. Soalnya kita sudah 

mencari gardener 3 kali dan 

semuanya tidak sesuai dengan yang 

kita harapkan. Dan Pak Tri ini 

kinerja dalam merawat seluruh 

tanaman yang ada di hotel bisa 

dikatakan baik dan oke banget. Dan 

kemarin juga GM kami bilang 

bahwa Oke banget sih ini Pak Tri 

kinerjanya, jadi kita bener-bener 

berterima kasih banget sama Pak Tri. 

Kontribusi apa saja yang telah anda 

berikan dalam kepedulian terhadap 

lingkungan? 

yaa seperti tadi sih, bekerjasama 

dengan vendor untuk mengambil 

sampah untuk didaur ulang, nah kita 

pisah-pisahin tuh mana yang sampah 

kardus dan botol-botol bekas. Dan 

dari pengambilan sampah itu kita 

dapat keuntungan. 

Dari adanya kontribusi tersebut, 

apakah juga anda terapkan dalam 

kehidupan sehari-hari? 

 Iyaa, jadi kalo dilingkungan saya itu 

ngumpulin botol-botol bekas 

kemudian dikumpulin pada Pak RT 

yang mana dari penjualan botol-

botol bekas tersebut dimasukkan ke 

dalam kas. Terus soal tanaman pada 

akhir tahun kemarin di lingkungan 

tinggal saya diwajibkan tiap rumah 

menanam tanaman empon-empon 
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apapun itu sih. 

Kesehatan dan Keselamatan Kerja Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Bagaiamana kebijakan perusahaan 

dalam menjamin perlindungan 

kesehatan dan keselamatan kerja 

karyawan agar terhindar dari resiko 

kecelakaan kerja? 

Jadi ini lebih ke training dulu, bahwa 

soal K3 itu biasa dari Tim 

Engineering dan Security yang 

mengajarkan training ada fire drill 

kita tiap tahun, sama kalo evakuasi 

korban gitu. 

Kalo untuk langkah yang dilakukan 

hotel untuk meningkatkan kesehatan 

keselamatan kerja khususnya pada 

masa pandemi ini seperti apa? 

Kami memang selama pandemi ini 

lebih kepada kasehatan prokesnya 

ditingkatkan lagi. Terus saya juga 

kadang keliling ngecek karyawan 

pake masker atau tidak. Terus 

panggunaan alat-alat equipmentnya 

itu sudah sesuai apa belum, ada kala-

nya karyawan itu memakai tidak 

pada tempat dan suka ngasal gitu, 

paling saya negur ke HoD-nya. 

Beberapa perusahaan saat ini telah 

menciptakan strategi untuk menjaga 

lingkungan yang kondusif seperti 

adanya zona hijau/pabrik hijau. Dan 

yang ingin saya tanyakan apakah 

hotel ini memiliki strategi untuk 

menjaga lingkungan yang kondusif? 

Kalo untuk zona hijau sendiri kami 

belum menentukan, tapi kalo secara 

ketentuan dari pendirian bangunan 

kami sudah mengikuti ruang terbuka 

hijau sudah 30%, terus juga ada 

daerah resapan air dan ada area-area 

lainnya. 

Bagaimana mana cara penyampaian 

program K3 kepada karyawan? 

Melalui training saja. 
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Bagaimana cara untuk menciptakan 

lingkungan kerja yang dapat 

menghindari dari adanya stress 

kerja? 

Jadi dari sisi Artotel sendiri secara 

budaya kalo yang diluar oprasional 

memang kami menerapkan sistem 

yang lebih fleksibel jadi kami tidak 

mematok bahwa pekerjaan itu harus 

datang pukul 9 maka harus sudah 

berada diruang kerja. Kita tidak 

seperti itu, jadi kami lebih 

mempercayai bahwa karyawan dapat 

mengatur waktunya sendiri dengan 

baik. Tapi misal dirasa tidak oke 

maka dari HR akan menyampaikan 

bahwa style yang seperti ini yang 

tidak bisa dilakukan. 

Apa yang hotel lakukan jika didapati 

terjadi kecelakaan dalam bekerja? 

Kebetulan kami tidak ada In House 

klinik, jadi tindakan pertama 

memang akan minta bantuan pada 

Security untuk membawa ke Rumah 

Sakit terdekat. kalo untuk dokter 

yang In House kebetulan belum ada, 

Tapi kita ada kerjasama dengan 

klinik terdekat dan Rumah Sakit 

Telogorejo. Kalo untuk kotak P3K 

tersedia pada bagian kitchen dan 

security. 

Tindakan apa saja yang dilakukan 

untuk meningkatkan kesehatan dan 

mengurangi penyakit pada 

karyawan? 

Pastinya menjalankan prokes. 
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Bagaimana cara untuk 

mempertahankan tempat kerja yang 

hijau dalam organisasi? 

Kalo secara pelatihan dalam 

pencatatan training pengumpulan 

form saya lebih mengutamakan 

disubmit secara online sebetulnya. 

Karyawan 

Bagaimana kondisi lingkungan kerja 

hijau pada ruangan kantor anda 

ataupun lingkungan keseluruhan 

hotel? apakah sudah dapat dikatakan 

Hijau? 

Kalau untuk lingkungan kerja atau 

kantor sih belum yaa, toh tanaman 

didalam office pun ga bisa begitu 

banyak yaa. Tapi kalo untuk 

lingkungan dalam aspek besar hotel 

aku rasa sih sudah maksimal 

tanamannya, juga karena kondisi 

tempat kita terbatas yaa. 

Kesehatan Kerja apa saja yang telah 

ditawarkan hotel? 

Kita memiliki jaminan kesehatan 

karyawan berupa BPJS. Terus kita 

juga tiap 6 bulan sekali kita wajib 

cek kesehatan atau antigen. 

Kegiatan atau tindakan apa saja yang 

telah hotel terapkan untuk 

mengantisipasi dari kondisi 

pandemik ini, selain dari 

menggunakan masker dan tes 

antigen? 

Jadi kalo dari hotel kita tuh sedia 

vitamin sebenarnya dan juga kalau 

digrup hotel itu kita selalu 

mengingatkan satu sama lain untuk 

saling menjaga kondisi tubuh. Dan 

juga untuk makanan sendiri saya 

sudah berbicara pada pihak catering 

untuk menyediakan buah-buahan 

biar kita mendapatkan vitamin dari 

buah. Dan dulu juga kita ada tiap 

bulan sekali menyediakan susu 

cuman untuk bulan belum sih. 
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Apakah terdapat pelatihan atau 

simulasi keselamatan kerja jika 

terdapat kondisi bahaya pada hotel? 

Oh ada, kita ada namanya simulasi 

kebakaran atau simulasi bahaya 

lainnya. Jadi kita nanti coba 

menyalakan fire alarm, 

menggunanan tabung pemadam api, 

menyalakan api didekat sprinkler 

untuk menandakan terjadi bahaya 

kebakaran dan kita juga memiliki 

detektro asap dan fire hydran. Dan 

kegiatan simulasi ini dilakukan oleh 

semua karyawan, serta assembly 

point kita bila terjadi kebakaran atau 

bahaya lainnya terdapat pada depan 

hotel. 

Apakah kesehatan dan keselamatan 

kerja yang telah diberikan hotel 

sudah dapat dikatakan aman, 

nyaman dan memenuhi standar kerja 

bu? 

 Iyaa sudah aman dan memenuhi 

standar, kita juga ada namanya 

sertifikasi DamKar. Nanti pihak 

DamKar ngecek disini apakah air 

pada fire hydran, springkler benar-

benar ada airnya atau tidak. 

Apakah didalam bekerja khususnya 

pada bidang accounting ini, anda 

seiring mengalami stress dalam 

bekerja? 

Stress kerja pasti yaa, apalagi pada 

kondisi-kondisi tertentu seperti pada 

saat closingan gini, akhir bulan atau 

tahun pasti ada sih, tapi kan yang 

namanya stress itu kayak terjadi 

rutin gitu yaa. makanya aku kalo 

mau closingan aku sudah siap siaga 

supaya mengurangi stress, yaitu 

dengan nyiapin vitamin, susu, terus 
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juga harus banyak cemilan juga. 

Kalau seandainya diberi gambaran 

stress kerja yang ibu sering alami, 

dari nilai 1-10 berapa bu tingkat 

stressnya? 

8 sih, apalagi karna accounting kali 

yaaa. Sebenarnya patokan 

accounting itu dari dananya sih yaa, 

kalo dananya ada accounting bisa 

bahagia, nah ini kan kondisinya lagi 

drop nih dan next minggu depan aku 

bakal lebih nguatin tim ku. 

Manajemen Disiplin Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Apakah terdapat suatu kebijakan 

dalam mendisiplinan karyawan agar 

melakukan pengelolaan lingkungan? 

Tidak ada sanksi tertulis bila ada 

karyawan yang tidak mengikuti 

program itu. Tapi memang tetap 

balik lagi pada pendekatan personal, 

jadi memang saya tidak boleh capek 

untuk mengingatkan. Tapi sejauh ini 

tidak pernah ada yang betul-betul 

fatal, bahkan membuang sampah 

sembarangan itu tidak ada. Akan 

tatapi jika didapati perbuatan yang 

fatal maka saya akan memberikan 

sanksi, tapi jika hanya lalai untuk 

melihat sampah atau mematikan 

lampu, ac saya akan memberikan 

teguran lisan saja. 

Sanksi apa saja yang diberikan pada 

karyawan yang melanggar dan 

melakukan kesalahan yang fatal? 

Jadi kami ada 2 skema, pertama 

dengan surat peringatan/tertulis jadi 

akan berdampak pada pengurangan 
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poin, yang kedua dengan teguran 

secara lisan. 

Apakah ada penggolongan hukuman 

seperti sanksi ringan, berat? 

Tidak ada. 

Apa tujuan dan harapan dengan 

adanya penerapan disipliner 

karyawan hijau? 

Membentuk karyawan sesuai dengan 

visi misi kami. 

Sejauh ini bagaimana perkembangan 

dari aktivitas manajemen disiplin 

karyawan hijau? 

Sejauh ini lumayan sudah ada 

pergerakan, disatu sisi saya tidak 

terlalu banyak mengeluarkan surat 

peringatan dan disisi lain karyawan 

sudah mengikuti aturan dengan baik. 

Apakah ada kendala yang sering 

ditemui bu dalam penerapan 

aktivitas disiplin karyawan hijau? 

Kendalanya lebih karna pribadi 

masing-masing sih, ada yang niat 

ada yang engga. 

Kalau untuk menyelesaikan kendala 

tersebut seperti apakah terdapat 

solusi? 

Tidak ada. 

Apakah terdapat sistem disiplin 

progresif bu? 

Tidak ada. 

Karyawan 

Apakah terdapat aturan tertulis 

maupun tidak tertulis pada hotel bu 

terkait dalam mendisiplinkan 

karyawan? 

Pasti ada yaa, karena apa lagi kita 

hotel yang mana ini bener-bener 

tempatnya penyedia jasa yaa, orang-

orang pasti liat. Jadi kalo misal ada 

namanya smoking area, yaa kita kan 

tidak boleh merokok disembarang 

tempat itu kan dapat merusak 

lingkungan udara sekitar. Terus kalo 
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di aturan kita ada namanya SP yang 

mana bila ada terjadi pengerusakan 

asset hotel yang terjadi secara 

disengaja bakal dikenakan SP. 

Dari peraturan yang telah dijelaskan 

ibu, apakah ibu sendiri sudah 

berpartisipasi aktif dalam 

mendukung peraturan tersebut? 

Iyaa pasti, apalagi aku finances. SP 

itu berarti nanti dari kepala 

departmentnya bakalan yang 

mengajukan kepada HRD terus 

endingnya dokumennya bakal masuk 

ke aku. 

Dan untuk visi dan misi hotel apakah 

sudah tercantum aspek pemeliharaan 

lingkungan? 

kalo visi misi secara global sih 

belum ada, cuman kalo pemeliharan 

lingkungan ga masuk visi misi itu 

sudah menjadi kewajiban kita untuk 

ikut serta dalam penghijauan itu. 

Makanya kita tanaman harus 

dimaksimalin diarea terbatas ini. 

Apakah ibu sendiri pernah 

melanggar bu atau lalai untuk 

menerapkani aturan tersebut? 

Belum pernah sih dan semoga aja 

jangan yaa. 

Sanksi atau hukuman apa yang 

diberikan jika didapati melanggar 

aturan tersebut? 

 

SP sih, kalo untuk kerusakan yang 

sangat signifikan sih belum. Cuman 

kalo yang karyawan yang merawat 

tanaman atau gardener kalo engga 

kompeten langsung minta di cut sih 

dari sisi owner kita. 

Apakah ibu mengetahui tujuan dari 

adanya peraturan tersebut? 

 

Tujuannya sih kita harus bisa 

menjaga lingkungan kita karna 

lingkungan kita kan lingkungan 
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bersama. Jadi kalo kita berusak 

lingkungan kita berarti kan kita juga 

merusak lingkungan kerja kita. 

Hubungan Karyawan Hijau 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Apakah terdapat kebijakan dalam 

hubungan karyawan dalam 

melakukan pengelolaan lingkungan? 

Tidak ada. 

Apakah hotel memberikan 

kesempatan bagi karyawan agar 

terlibat dalam pengelolaan 

lingkungan? 

Iyaa, karna segala yang dari HR bisa 

lakukan akan disosialisasikan kepada 

karyawan. Maka apakah karyawan 

tersebut dapat terpanggil untuk 

berpartisipasi atau tidak itu balik lagi 

kepada karyawannya sendiri. 

Bentuk dari keterlibatan karyawan 

seperti apa saja? 

Apakah karyawan itu datang dalam 

program/sosialisasi yang diadakan 

HR, atau karyawan mengikuti 

himbauan yang diadakan HR.` 

Apakah karyawan diberikan 

kesempatan untuk bernegosiasi 

terkait kesepakatan tempat kerja 

yang hijau? 

Iyaa kami terbuka. 

Lingkungan kerja hijau apa saja 

yang biasa dinegosiasikan? 

Ada kalanya secara layout dapat 

disesuaikan untuk membuat 

lingkungan kerja yang lebih 

kondusif, jadi kami tidak ada 

paksaan harus seperti apa model 

ruangan lingkungan kerjanya yang 
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penting dapat lebih produktif. 

Dan apakah dari hasil negosiasi 

tersebut dapat diterapkan atau 

implementasikan? 

Iyaa. 

Bagaiamana cara dalam membangun 

hubungan karyawan agar karyawan 

dapat berorientasi pada aspek 

lingkungan? 

Lebih ke pada pendekatan personal, 

jadi butuh peran HR dan HoD 

masing masing untuk melakukannya 

dan lebih sering konsul atau ngobrol 

santai dengan karyawan. 

Setelah karyawan diberikan 

kesempatan dalam bernegosiasi, 

apakah hal tersebut membuat 

karyawan lebih aktif dalam 

pengelolaan lingkungan bu? 

Iyaa pastinya. 

 

Untuk kendalanya dari aktivitas 

hubungan karyawan hijau, apakah 

ada bu? 

Untuk kendalanya tidak ada. 

Karyawan 

Apakah ibu diberikan kesempatan 

untuk terlibat dalam pemeliharaan 

lingkungan yang berorientasi pada 

aspek hijau? 

kalo secara langsung sih engga, 

cuman aku sebagai support aja sih, 

jadi misal apapun yang mereka 

minta aku support 

Keterlibatan yang telah dilakukan 

ibu dalam menjaga kelestarian 

lingkungan pada hotel? 

Sejauh ini sih tetap menjaga 

kebersihan area hotel, terus kita juga 

rutin mengadakan bersih-bersih area 

hotel seperti tempat parkiran jadi 

kita bener-bener beresin tempat agar 

bersih dari sampah. 

Apakah ibu diberikan kesempatan Kalau aku konteksnya lebih kepada 
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untuk bernegosiasi terkait 

pemeliharaan lingkungan? 

pihak ketiga sih, jadi kayak sampah-

sampah hotel gitu, itu aku 

bernegosiasi dengan vendornya gitu. 

Nanti sampahnya mau dibuang 

kemana, itu juga aku harus tau nanti 

takutnya masih terbawa-bawa nama 

hotel gitu kan, jadi pembuangan 

sampah harus sesuai dengan aturan 

yang diberlakukan pada pemerintah 

juga kan. 

Pemutusan Hubungan Kerja Hijau Pada Usia Pensiun 

Manager HR atau PIC 

Pertanyaan Jawaban 

Bagaimana kebijakan dalam 

kegiatan proses PHK? 

Jadi prosedurnya apakah karyawan 

tersebut melakukan tindakan 

kekeliruan yang fatal/menyalahi 

aturan perusahaan atau memang 

secara hasil evaluasi kinerja yang 

tidak sesuai/memuaskan. Maka 1 

bulan sebelunya HR akan 

memberitahu kan terlebih dahulu 

(untuk kesalahan seperti kinerja 

tidak memenuhi target). Dan apabila 

kesalahan berupa fatal maka besok 

tidak bekerja lagi. 

Kalau untuk PHK di usia pensiun? Kalau untuk PHK di usia pensiun, 

peraturan perusahaan kami 

menetapkan pada usia 55 tahun. 

Apakah hotel memberikan Kalau itu belum ada programnya sih, 
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keterampilan terkait pengelolaan 

lingkungan sebelum memasuki usia 

pensiun atau purna tugas? 

tapi itu malah buat ide buat kami sih. 

Apakah hotel memiliki kerja sama 

dengan organisasi lain yang 

khususnya yang bergerak pada 

kepedulian lingkungan? 

Hanya pada dibagian pengelolaan 

sampah saja, kalo untuk yang secara 

Global kami Artotel bekerja sama 

dengan organisasi WWF (World 

Wide Fund for Nature) jadi lebih 

kepada pengelolaan barang yang 

tidak terpakai lagi. 

Karyawan 

Pada usia berapa karyawan pada 

artotel melakukan pensiun? 

Jadi kita ada namanya dua part, 

operasional dan back office. Kalo 

operasional konteksnya yang ketemu 

tamu tuh, kalo konteksnya ketemu 

tahu kita sebenarnya secara aturan 

pada usia 45 tahun. Kalo back office 

secara aturan mengikuti BPJS yaitu 

pada usia 56 tahun. 

Apakah terdapat pembekalan 

pengelolaan lingkungan sebelum 

dilakukannya PHK pada usia 

pensiun? 

Engga ada, tapi pastinya dengan 

adanya training-training yang pernah 

kita dapatkan selama bekerja apa 

lagi jika bekerja selama 10 tahun, 

tanpa dibekalin pun itu sudah cukup 

menjadi bekal pengalaman kita. 

Serta kita ada KPI kayak raportnya 

gitu dan KPI ini dari semua HOD 

hingga GM kita ada kayak raportnya 

gitu, nah training itu salah satu 



 

61 

Program Studi Manajemen FEB UNIKA Soegijapranata 

bagian dari aspek raport itu yang 

mana harus ada deadline 5 jam/bulan 

per orang. 

Kegiatan seperti apa yang dilakukan 

Artotel dengan WFF? 

Kalo WFF itu kemarin kita lebih 

banyak support berupa brandingnya 

aja, jadi kayak kemarin kita 

menyisihkan dan mendonasikan 

dana dari hasil pendapatan yang 

didapat pada hotel.  
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